

En seguida debe venir el que José Antonio Páez, el león de los llanos, nos dejó en su *Autobiografía*, y que se remonta a la misma época de la guerra a muerte. Cuando vió por primera vez a Bolívar, lo distinguió, entre un grupo de oficiales a caballo, por lo buen jinete. «Sus principales distintivos eran la excesiva movilidad del cuerpo y el brillo de los ojos, negros, vivos, penetrantes, inquietos, con mirar de águila. Tenía el pelo negro y algo crespo, los pies y las manos pequeños como los de una mujer, la voz aguda y penetrante. A pesar de su agitada vida, se mantenía sano y lleno de vigor; de humor alegre y jovial, carácter apacible en el trato familiar; impetuoso y dominador cuando se trataba de acometer empresas de grandes resultados, hermanando así lo afable del cortesano con lo fogoso del guerrero. Le gustaba el baile, y era galantísimo con las damas y consumado jinete. En el campamento mantenía el buen humor, pero en las marchas se le veía siempre algo inquieto y procuraba distraer su impaciencia entonando canciones patrióticas. Amigo del combate, acaso lo prodigaba demasiado, y en él era perfectamente sereno. Para contener a los derrotados, no escaseaba ni el ejemplo, ni la voz, ni la espada».

Luego el que el General Guillermo Miller, soldado de Wellington, de Bolívar, de San Martín y de Sucre, nos dejó en sus Memorias, delineado en los días de gloria que coronó la apoteosis del Potosí: «His eyes are dark and penetrating, but generally downcast, or turned askance, when he speaks... The expression of the countenance is careworn, lowering, and, sometimes, rather fierce».

También el magistral y definitivo de Daniel Florencio O'Leary, quien con sus Memorias erigió el más perdurable y grandioso monumento a la gloria de Bolívar. Las escribió en inglés y las acompañó de la colección más completa de documentos conocidos en su tiempo, y que hoy son la fuente más pura de investigación boliviana. O'Leary fué el discípulo amado, el cuarto evangelista del Libertador.

Después, el elocuente y bellísimo retrato por el médico y naturalista francés, Francois Desiré Roullin, autor también del mejor perfil gráfico que existe de Bolívar, ejecutado en vísperas de la conjuración de setiembre... «Tenía el andar más bien rápido que mesurado, pero con frecuencia cruzaba los brazos y tomaba actitudes esculturales, sobre todo en los momentos solemnes... Sus cabellos eran crespos y los llevaba siempre divididos entre una mecha enroscada sobre la parte superior de la frente, y guede-

jas sobre las sienes, peinadas hacia adelante... Como tenía profundas las cuencas de los ojos, éstos, que eran negros, grandes y muy vivos, brillaban con un fulgor eléctrico, concentrando su fuego cual si sus miradas surgiesen de profundos focos».

Y el no menos bello del historiador José Manuel Restrepo, escrito después de la muerte de su señor y amigo:... «La generosidad y el desinterés eran virtudes que Bolívar poseía en grado eminente... Cuando tenía que viajar, se levantaba con el alba, se afeitaba y vestía antes de salir de su cuarto, pues era aseado en extremo. Era parco en la comida, y nunca bebía licores espirituosos, que detestaba, así como el tabaco. No jugaba, y casi siempre se acostaba a las nueve de la noche... En climas ardientes se bañaba con frecuencia, y no perdía ocasión que le presentara algún río, pozo o arroyo cristalino».

Y el de Luis Perú de Lacroix, su ayudante de Estado Mayor, y su leal compañero en los últimos días de su vida, escrito con morosa delectación en su inmortal *Diario*.

• •

Y como final de esos hermosos y auténticos retratos de Bolívar, uno desconocido u olvidado, pergeñado en en el destierro, en 1829, por su grande adversario político, el General Francisco de P. Santander:

«Bolívar tiene talento, conocimiento del mundo, sagacidad, penetración, energía en ocasiones, actividad, perseverancia, pocas luces en política, algunas en historia, y un gran caudal de recursos para triunfar de las difi-

Doctor EDUARDO MONTEALEGRE

Cirujano Dentista Americano

Despacho: 2ª avenida O. y calle 4ª S.

cultades. Siendo el teatro de sus operaciones un país como Colombia, antes colonia española, y luego un Estado recién elevado a la independencia, aquellas cualidades pudieron darle el predominio y la autoridad que por tanto tiempo ha ejercido. Los desastres que sufrió Venezuela en 1812 le abrieron el camino de la gloria y del mando, por el cual ha podido andar sin rivales, dirigiendo pueblos sin ilustración, tropas sin luces y hombres que confiaron en su fortuna. A lo que más debe Bolívar la supremacía que ha obtenido y el aumento de sus partidarios es, sin duda, a la constancia que ha acreditado durante la guerra de la independencia, a despecho de los mayores contratiempos, y al lenguaje liberal y desinteresado de que se sirvió mientras logró apoderarse de la opinión pública.

«La justicia, la moral y la buena fe, que son las primeras cualidades de un buen magistrado, no le son muy familiares.

«Ninguno mejor que él sabe aprovecharse de una victoria, ni tampoco ninguno opone tanta firmeza y serenidad en los reveses. A Bolívar le sobra talento, ingenio, valor moral y perseverancia. Ninguna empresa le parece imposible; ningún contratiempo arredra su espíritu. Es algo fatalista: cree ciegamente que ciertos días, ciertos lugares y ciertas circunstancias le son o contrarias o favorables. En sus amistades y en sus odios toca los extremos. Ningún amigo suyo tiene defectos; ninguno de sus enemigos tiene virtudes. Para recompensar a un amigo o vengarse de un enemigo, no repara en los medios, por injustos e inmorales que sean. Tampoco se detiene en examinarlos cuando le importa llegar a un objeto, aunque procura esconderlos de la vista general del público. Con facilidad se ganan su amistad y sus

Quien habla de la

CERVECERIA TRAUBE

se refiere a una empresa en su género, singular en C. R.

Su larga *experiencia* la coloca al nivel de las fábricas análogas *más adelantadas* del mundo.

Posee una planta completa: más de *cuatro manzanas* ocupa, en las que caben todas sus dependencias:

CERVECERÍA, REFRESQUERÍA, OFICINAS, PLANTA ELÉCTRICA, TALLER MECÁNICO, ESTABLO.

Ha invertido una suma enorme en ENVASES, QUE PRESTA ABSOLUTAMENTE GRATIS A SUS CLIENTES.

FABRICA

CERVEZAS
Estrella, Lager, Selecta, Doble, Pilsener y Sencilla.

ger-Ale, Crema, Granadina, Kola, Chan, Fresa, Durazno y Pera.

REFRESCOS
Kola, Zarza, Limonada, Naranjada, Gin-

SIROPES
Goma, Limón, Naranja, Durazno, Menta, Frambuesa, etc.

Prepara también *agua gaseosa* de superiores condiciones digestivas. Tiene como especialidad para fiestas sociales la KOLA DOBLE EFERVESCENTE y como reconstituyente, la MALTA.

SAN JOSE

COSTA RICA